

Arquitectura Defensiva en la Dehesa Abulense

Rosana Andrea Morales Dos Ramos - María Sonsoles Barroso González - Cristian Berga Celma
Técnicos del Servicio Territorial de Cultura de Ávila

Abstract

Is discussed in this article the existence of a series of buildings with a strong defensive or palatial character, its genesis connects with the historical moment of the reconquest, repopulation and subsequent fixation and exploitation of the territory, this process involves historical lineages of Ávila. These buildings are located in a cultural landscape with its own characteristics we call dehesa abulense.

Existen en la provincia de Ávila una serie de construcciones defensivas y palaciegas vinculadas a las más importantes familias nobiliarias de la capital que unen las funciones de Casa solariega, lugar de descanso o veraneo y explotación agropecuaria de las dehesas en las que se encuentran.

La dehesa es un sistema agrosilvopastoral formado a partir de un proceso evolutivo del bosque mediterráneo y transformado a partir de circunstancias históricas (quemadas en la reconquista o realizadas por los ganaderos en el sistema de Mesta, efectos de los procesos de desamortización, consecuencias de las políticas agrarias comunitarias...) que han dado lugar a distintos sistemas agrarios¹. Es por tanto un paisaje cultural creado y manejado por el hombre, a su servicio y al de las especies vegetales y animales que predominan en dicho ecosistema.

Si para el conjunto del territorio nacional se define la dehesa como un "sistema de explotación ganadera y/o cinegética de carácter multifuncional en que al menos el 50% de la superficie está ocupado por pastizal con arbolado adulto disperso productor de bellotas ..." ², en las fincas objeto de este estudio, debemos considerar que las explotaciones ganaderas se han especializado, principalmente, en el bovino autóctono, y donde el arbolado productor de bellotas (cuya mancha se halla en claro retroceso) cumple más la función de fijar el paisaje, que la de producción alimenticia.

La gestión de la dehesa tiende a la autosuficiencia, la actividad ganadera es la base económica, se complementa con usos agrícolas de bajo rendimiento económico y el aprovechamiento del bosque abierto, útil para usos cinegéticos. A estos usos comunes se unen unos recursos singulares, como son el aprovechamiento de los irregulares recursos hídricos mediante la instalación de molinos hidráulicos o la generalización de palomares, elementos atípicos de las dehesas de España, pero muy abundantes en el marco abulense.

La dehesa abulense está al servicio de la cría ganadera, especialmente del vacuno autóctono y sus cruces. Menor importancia tienen el ovino y otras especies cinegéticas. La dehesa en

la que se cultiva cereal y ocasionalmente de leguminosas, ha conseguido mantenerse al margen de los cultivos no autóctonos, fomentados por las ayudas de las distintas políticas agrarias de la Unión Europea. El ganado cumple con su función natural de control de los matorrales, estabilización de los estratos vegetales (herbáceo, arbustivo y arbóreo) y por tanto del paisaje.

La propia etimología de dehesa³, del latín defensa, la define como "defendida", "acotada". Si bien no aparece esta voz hasta el año 924⁴, se toma de la cultura romana la idea del *pratum defensum*, tierras que, tras el proceso de reconquista, son concedidas a órdenes militares, señoríos y concejos de realengo, introduciéndose como el sistema más rápido y eficaz para colonizar las tierras. Tras el análisis documental e histórico y el trabajo de campo, establecemos dos categorías en las dehesas estudiadas, diferenciadas en base al origen de su establecimiento.

En primer lugar, hallamos dehesas con caseríos creados al abrigo de castillos, casas fuertes, torres almenara o poblados preexistentes, en las que la arquitectura defensiva está muy presente y condiciona la configuración del paisaje y la evolución de la explotación económica de la dehesa.

En segundo lugar, relacionaremos un grupo de dehesas que forman un conjunto especialmente homogéneo establecidas a lo largo de la segunda mitad del siglo XVI. Estas, están situadas en las inmediaciones de la capital, combinan el carácter de casa solariega (mostrando la arquitectura del poder familiar), la casa de retiro y recreo, la arquitectura palacial, la industrial y las adaptaciones propias de una explotación agropecuaria. En ellas, una vez sobrepasados los delicados momentos políticos y sociales que vivió la Castilla de la primera mitad del siglo, los elementos arquitectónicos defensivos se ven reducidos a mera decoración, recuerdo del pasado belicoso del linaje, una panoplia de inútiles elementos poliorcéticos,

La dehesa se convertirá en un instrumento fundamental en el proceso de dominio del territorio, veremos los elementos que servirán para fijar la población, su localización estratégica, el asentamiento de la casa solariega de los principales linajes, y encontraremos, también, los edificios necesarios para dar apoyo

1). Olea, L. y San Miguel-Ayaz, A.: "The Spanish dehesa. A traditional Mediterranean silvopastoral system linking production and nature conservation". 21st General Meeting of the European Grassland Federation. Badajoz, Abril 2006

2). Picardo, A. y Pulido, F.: *Libro verde de la Dehesa. Debate hacia una Estrategia Ibérica de gestión*, Junta de Castilla y León, SECF, SEEP, AEET, SEO, Universidad de Extremadura, 2010.

3). Diccionario de la lengua española, Real Academia Española, Madrid, 2014.

4). Corominas, Joan. *Breve diccionario etimológico de la lengua castellana*, Madrid, 1961.